



# Mi Universidad

## firmas

*Diana Fabiola Narvaez Villar*

*primer parcial*

*Antropología II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025*



## Origen de la antropología médica.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Diana Febricola Wacubez

Para comenzar me gustaria aclarar el significado de antropología lo cual es:

una ciencia social que estudia la humanidad, sus culturas y sociedades, así como sus formas de organización e interacción.

Existen varias ramas de esta pero en esta ocasión nos centraremos en la antropología médica, la cual es:

disciplina que estudia la salud y enfermedades desde una perspectiva social, cultural y política.

pero ¿cuál fue el origen de esta??

Esta surgió a mediados de los años 60 y es dada como una especialidad para analizar los factores que influyen en la salud, la enfermedad y la atención, Benjamin David Paul (profesor de la universidad de Stanford), es considerado el fundador de esta disciplina.

Y en México comienza años después, en el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional

Autónoma de México, a lo que lleva esta práctica aproximadamente 50 años (en México)

pero todos esos años de investigación tenían o tienen un propósito, este es ver como la salud y la enfermedad son vistos desde diferentes culturas, acá entra un poco de cosmovisión, en este caso centrado a medicina.

Peter Conrad señaló que la sociología médica estudia algunos de los mismos fenómenos que la antropología médica, pero que



# Nace la Antropología Médica

*Diana Fabiola  
Núñez Villar*

## 1 Curiosidad antigua

En los países que conforman el Tercer mundo el atractivo que ejercen los estudios de antropología médica es cada vez mayor, particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos aun no integrados en el proceso de formación nacional, en México el interés por la enfermedad comienza a base de la segunda guerra mundial. En la actualidad los médicos y antropólogos son quienes se interesan por el enfoque a la medicina.

La antropología médica es una disciplina que se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina.

Herodoto de Halicarnaso, llamado Padre de la historia y también de la etnología,

Lucrecio, filósofo del Lazio, comete la osadía de erigir construcciones intelectuales grandiosas sobre la evolución de la humanidad (algunas siguen vigentes).

## Nace la etnología.

(1547) Cuando los pioneros de esta etnología como la lingüística se concentran en campos como la religión y los propósitos de conocer las prácticas indígenas sobre lo preternatural para la inducción del cristianismo.

## Proscripción marxista

En la segunda mitad del siglo decimonono existió Carlos Marx y Federico Engels escritores de manifiesto comunista. En ella narra la historia de las sociedades hasta esos días.

## Estructuralismo marxista

En ellos, estaba la lucha de clases, bado que eran

## Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

En este ensayo vamos a ver la creación de la medicina en la América Prehispánica puede verse reflejada en la cosmología mágico religiosa.

La cultura andina Prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de ahí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetrada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino Prehispánico.

La teología Prehispánica era panteísta y politeísta. Los incas pensaban en un mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitado por hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha).

Los aztecas distribuían el universo tomando dos polos = el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (9 regiones). En los cielos inferiores estaban la luna y el sol.

La organización del cosmos maya era representada por cinco árboles sagrados y sus respectivas divinidades = el pescado (mundo acuático) un ciervo (tierra), un pavo (el cielo), una flor (fuego) y una mojarca (seres humanos).

La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la Medicina Precolombina. Existían dioses buenos y dioses malos.

Los incas tenían una concepción geocéntrica: la tierra era el centro del universo y el dios Sol la máxima divinidad. Por eso el imperio Tahuantinsuyo es llamado el imperio del Sol.



DR. Sergio  
Jimenez Ruiz

Diana Fabiola Navarrete  
Villar.

Consideraciones antropológicas en el  
Proceso de Formación Profesional

03	03	25
----	----	----

El ser humano es una unidad completa, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí, Edgar Morin expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológica. Cole expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de acción.

Es importante reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de las socioculturales.

Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general, puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales.

El Proceso de Formación Profesional del  
médico general

Se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la Medicina Familiar.

Este profesional debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clínico-epidemiológico;

### Referencia bibliográfica

1. Espinosa Larrañaga, F. (2004). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. Pp 1 - 3
2. Beltrán, G. (1994). Antropología Médica, Gobierno del Estado, Instituto Nacional Indígena. Pp 13 - 37
3. Frisancho Velarde, O. (2012). Concepción mágico religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana. Pp 121 - 127
4. Querts Mendez, O., Orozco Echavarría, O., Montoya Rivera, S., Beltrán Moret, M., Caballero Herrera, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan. Pp 7022 - 7027